

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 22.

Mahón, miércoles 18 de Junio de 1902.

N.º 2.687

SECCIÓN POLÍTICA

¡Nada de aventuras!

Fue una fórmula afortunada. El príncipe de la retórica que la discutió (¡séale leve la tierra!) conocía bien nuestra psicología nacional, nuestra idolatría de la frase, nuestra propensión a prendarnos de la palabra, confundiendo la idea. ¡Nada de aventuras! ¿Quién no veía en este programa de política internacional la expresión fiel de la más exquisita prudencia? Quien dice aventura, dice peligro. En la fantasía de todo español la palabra aventura suscita la imagen de un hidalgo seco y amajado, armado de todas armas, caballero en flaco rocín, juguete de los delirios de su mente, tan pronto derribado por las espas del molino como maltrecho por los galeotes ó aporreado por los yangüees. ¡Maravilloso poder de la sugestión oratoria, que hace al genio de Cervantes, al cabo de los años mil, cooperador inocente de la torpe y funesta política del aislamiento.

Hecha la frase, su dominio, tué in contrastable. Vano era invocar contra él los fueros del sentido común. En vano se hizo notar que ninguna nación debe ni puede aislarse del comercio internacional, desentenderse de los problemas que agitan el mundo, retirarse al yermo ó meterse monja. En balde se advirtió que, menos que á otra alguna, convenía tal conducción á la nación que como España tenía aún por entonces, no sólo en África, sino en América, en Oceanía, títulos que mantener é intereses que conservar. En balde se predicó que no basta la inacción para conjurar el riesgo, antes suele servir para engendrarlo. En balde se demostró que una política prudente y previsora de afinidades internacionales no implica forzosamente la necesidad de embarcarse en locas y temerarias empresas. A todas estas y otras semejantes razones nuestros profundos estadistas, sumidades de ciencia y pozos de sabiduría, contestaban, repitiendo gravemente la consabida frase: ¡Nada de aventuras!

Se va en busca de la aventura; la desventura ella misma nos busca y nos encuentra. Meteos en vuestra casa, atrancad las puertas, tapiad las ventanas, cobijaos allí y permaneced mudos, inmóviles en medio de la oscuridad, como el ratón en su agujero. De cierto no irán á buscaros en vuestro escondrijo la fortuna, el amor, la gloria, ninguno de los bienes de la vida. Pero la enfermedad, el odio, la miseria, el hambre, el acreedor, el fisco, esos darán con vosotros, así os hubierais embutido en las propias entrañas del planeta. ¿Para qué os habrá servido entonces vuestro aisla-

miento? Para que la enfermedad os coja sin asistencia, el odio sin amigos, el hambre sin pan, el acreedor sin recursos. No pudiendo renunciar al mal, sólo habréis renunciado, aislandoos, á los medios de combatirlo.

De la verdad de ese axioma de buen sentido han sido tan triste como elocuente prueba nuestros últimos desastres. Otro gallo nos cantara si hubiésemos, como dicen nuestros egregios estadistas, salido en busca de aventuras. Hubiera España convertido la doble alianza en triple ó la triple en cuádruple, y los Estados Unidos se habrían tentado la ropa antes de meterse con nosotros, y Europa entera, tan temerosa del conflicto general por el que viene amagada hace más de treinta años, habría acudido desde el principio con la mayor solicitud á sofocar el fuego naciente. Hubiésemos tenido amigos y enemigos, pero unos y otros interesados por igual en conservar el «statu quo», manteniéndonos en nuestro derecho. Nuestros aliados no hubieran regateado sacrificios por conservar una amistad que, en la actual ponderación de fuerzas, podría ser en su provecho decisiva. Nuestros contrarios, hubiesen temido la conflagración. Nosotros hubiéramos podido, llegado el trance, perder ó ganar. Y poniéndonos en lo peor, ¿qué mayor pérdida y quebrantos nos habría ocasionado el más loco y desemejante empeño internacional que los que nos ha acarreado nuestro aislamiento?

Es ley de nuestra historia que nunca los hechos nos enseñen nada. La serie de nuestros infortunios dista mucho de su fin. Desembarazado apenas del Transvaal, ya se apresta Inglaterra á buscarnos las cosquillas. Hay que asegurar el Peñón por el procedimiento sumarisimo recomendado por nuestro excelente amigo Gibson Bowles; esto es, devorando, como diría Salisbury, un trozo de nación difunta. Si el caso llega, á menos que no tengamos la cortesía de darle las gracias encima, la simpática Albión aprovechará la coyuntura para quedarse con Menorca y con todo ó parte del archipiélago canario. ¿Cómo los vamos á defender, nosotros que tenemos indefenso nuestro propio suelo? ¿Quién en Europa le irá á la mano al invasor, ¿á quién importamos un comino? Nos quedaremos, pues, sin lo poco que aún conservamos: nuestras costas, como Costa dice, se llenarán en Gibraltares; acaso las grandes potencias se crean obligaciones «pro forma» á cambiar notas amistosas con el gabinete de Saint James; acaso alguna de ellas demande y obtenga compensaciones á nuestras expensas; Sagasta se rascará la barba, Almodóvar quedará extático, Montero repetirá el cuento de Meco, los curas atribuirán nuestras desgracias á nuestra impiedad y descreimiento, los dinásticos vitorearán al rey, tendremos un re-

crudecimiento de devoción y monarquismo, el pueblo, lelo, apenas si se enterará de nada, y el Papa se dedicará á hacer carantoñas á Eduardo VII mientras nos trata á puntapiés.

Desmembración tras desmembración y pellizco tras pellizco, los límites de la hispana monarquía llegarán á coincidir, poco más ó menos, con los que hoy tiene Castilla la Nueva. Y el último estadista del minúsculo reino repetirá todavía enfáticamente la frase consagrada: «¡Nada, nada de aventuras!»

ALFREDO CALDERÓN.

Telegramas

MADRID 16.

Un telegrama oficial recibido de Shan Ghai dice que ha muerto en aquella población, a consecuencia del cólera, el consul español, señor Aparicio.

Es muy comentada una conferencia que, acerca del problema religioso, han celebrado el cardenal primado señor Sancha, y el presidente del Consejo de Ministros.

Nada se ha podido traslucir del resultado de dicha entrevista.

Se han declarado en huelga los carpinteros de Aznar (?) reclamando la jornada de ocho horas.

Los patronos se muestran intransigentes.

Ha resultado inexacta la noticia de que el Rey de Inglaterra se encuentre enfermo de gravedad.

Los últimos telegramas recibidos de Londres dicen que asistió á las maniobras de Aldessiot.

Desde Nueva York comunican que la situación económica de la isla de Cuba empeora de cada día. Millares de obreros están faltos de trabajo, temiéndose surjan graves disturbios ocasionados por la escasez de alimentos.

Insístese en afirmar que el Capitán general de Cataluña, señor Bargés, dimitirá el cargo que actualmente desempeña.

Se le atribuye el propósito de prohibir toda manifestación á la llegada del señor Canalejas á Barcelona fundándose en el estado de guerra en que se encuentra aquella capital.

Se dice que varios significados ministeriales se han interesado para que se haga obstrucción al señor Canalejas.

De Valencia comunican que se ha celebrado un mitin en el teatro Pizarro en honor del señor Canalejas.

Este pronunció un discurso relatando minuciosamente el proceso de la última crisis.

Dijo que quería y anhelaba la revolución de arriba, pero que se esforzaría para evitar la de abajo.

Recordó que la monarquía vivió y

se sostuvo gracias á la benevolencia del señor Castelar.

—Circulan rumores diciendo, con bastante fundamento, que los ministros de Instrucción Pública y de la Guerra, señores conde de Romanones y general Weyler, están dispuestos á presentar la dimisión de sus respectivas carteras.

El motivo á que esto se atribuye es la divergencia de criterio que existe entre dichos ministros acerca del viaje del señor Canalejas.

El conde de Romanones defiende á éste.

Weyler mantiene el criterio de Bargés, diciendo que en manera alguna se puede tolerar una manifestación en Barcelona, estando como están suspendidas las garantías constitucionales.

—Han regresado á esta Corte los Reyes.

La prensa monárquica de Valencia dirige rudos ataques contra el señor Canalejas, con motivo de las declaraciones hechas en el discurso de que más arriba he dado cuenta.

Los militares no ocultan su disgusto contra el citado exministro, por haber dicho éste que hubiera gobernado con las Camaras de Comercio.

—Dicen de Valencia que el Patronato de obreros ha obsequiado al señor Canalejas con un banquete en Miramar.

El canónigo señor Marín, en representación del Arzobispo, acudió al banquete.

Manifestó que agradecía al señor Canalejas el donativo de éste á favor de dicho Patronato.

El mismo canónigo abogó por la unión de todos para remediar los males de la clase obrera.

—La multitud de gente situada frente á la casa del Sr. Castro, donde se hospeda el Sr. Canalejas, pidió con ruidosa insistencia que éste saliera al balcón y hablara á la muchedumbre.

El Sr. Canalejas accedió, y desde el balcón dijo:

—«¡Pueblo liberal y demócrata de Valencia, salud! Has conseguido tu mejor victoria, desenmascarando á los reaccionarios, que querían que fracasara esta manifestación generosa. Así llegaré á donde el pueblo liberal demócrata quiere llegar. Cumpliré mi juramento.»

La muchedumbre pidió también que hablase el Sr. Blasco Ibañez.

Negóse éste á hacerlo, y el señor Canalejas aconsejó á los reunidos que se retirasen ordenadamente, para demostrar que eran innecesarias las precauciones adoptadas por las Autoridades.

Coméntase el hecho de que ningún político ministerial haya visitado al señor Canalejas, desde su llegada á Valencia.

—A las cinco de la tarde se han in-

augurado las obras de construcción del barrio para obreros.

El Sr. Canalejas, que ha concurrido al acto, ha sido calurosamente vitoreado, y entre las aclamaciones se han oído gritos de ¡muera el clericalismo!

Han amenizado el acto la banda de música del Regimiento de Tetuán y la del «Patronato de la Juventud Obrera».

También han asistido a la inauguración las autoridades de Valencia.

—El «Ateneo Mercantil» valenciano ha celebrado un banquete en honor del Sr. Canalejas.

Presidió el Sr. Montesinos, y entre el considerable número de comensales figuraban representaciones del Ateneo, de la Cámara de Comercio, del Círculo frutero, etc.

—El Sr. Montesinos dió gracias al Sr. Canalejas en nombre de las clases mercantiles.

El Sr. Castro dijo que no se ocupaban del hombre político, sino que aplaudían al hombre que realizó las mejoras del puerto de Valencia (Grao) y que por este motivo le debían los valencianos todos particular gratitud.

Contestó el Sr. Canalejas diciendo: —«Ha dicho alguien que á Alemania engrandecieronla los maestros de escuela; otros atribuyen su engrandecimiento al soldado; yo creo que quien la ha engrandecido realmente es el corredor de Comercio. El atraso de España débese principalmente á no seguir una política que desarrollase el comercio de exportación.»

Recuerda que en cierta ocasión dijo á una comisión de las Cámaras de Comercio:

—«Si alguna vez yo gobierno, gobernaré vosotros.» Ahora (añadió) repito esta frase, porque gobernar es recoger los latidos de la opinión. Creo que España para ser grande sólo necesita buena administración.

«Si la consiguiéramos, (prosigue diciendo) evitaríamos que la clase neutra despreciara á los partidos políticos y se alejase de la vida pública, como lo hace ahora.

Mis actuales viajes son un estudio. Quiero conocer los deseos del país. Quiero apreciar las necesidades del capital y las aspiraciones del obrero, preparando la revolución en materia mercantil.

«Creo que España no tendrá garantía de independencia, sin una potente marina; y no puede tener marina de guerra sin que la preceda la educación del navegar, realizada por la marina mercante.

Al terminar el Sr. Canalejas su discurso, fue aplaudido y ovacionadísimo.

—En el discurso pronunciado en Valencia empezó el señor Canalejas diciendo que iba á abrir su pecho y ensanchar su corazón.

—«No quiero (dijo) ni pretendo exaltaros ni seduciros; voy á explicar de dónde vengo y á dónde voy.

Triste es ver á España emprendiendo el camino de la reacción, y es sobre todo triste para mí, discípulo de los grandes hombres de la revolución.

Fuí á la monarquía resistiéndome y sin desearlo, como deben ir los hombres públicos, no para traicionar á los reyes ni á las ideas.»

Pasa después á explicar su entrada en el Gobierno, y dice:

—«Yo era en el seno del Gabinete

un amigo molesto, y por ello me fuí.

Ahora quiérense decretar importantes reformas á espaldas del Parlamento.

No quiero ser el jefe de los liberales, pero sí marchar á la vanguardia de ellos. No me tracéis el derrotero; no me marquéis el compás; pero si retrocedo, fusiladme!

¡Adelante, demócratas españoles! Si el partido liberal cumple sus compromisos, le ayudaremos. Si los olvidamos, formaremos una gran coalición, los monárquicos demócratas y los republicanos, para defender juntos el sufragio universal, la libertad y la democracia.

No soy anti-religioso, porque me siento hondamente religioso. Soy anti-clerical.

El mayor peligro para la religión, es el clericalismo.

Si yo estuviera encargado del poder, no perseguiría á las asociaciones religiosas, pero las obligaría, en cambio, á cumplir puntualmente las leyes.

Si mi mala fortuna me llevase de nuevo al Gobierno, respetaría la libertad de conciencia.

El clericalismo utiliza la injuria, la calumnia y la amenaza, contra los hombres que han iniciado esta campaña: me hostiliza y persigue por todas partes; pero yo tengo fe en mis ideas, y por eso levanté en el Parlamento la bandera anticlerical.

Mis ideas no caben dentro de la monarquía; pero tampoco dentro de los partidos republicanos españoles.

Quiero y deseo la alianza con los republicanos, porque son un elemento de fuerza.

Si los demócratas nos vemos desengañados algún día, tal vez iremos á apoyar los ideales republicanos.

Prosigue censurando el hecho de que en el momento de empezar el nuevo reinado, se haya cerrado el Parlamento.

Dice que los actuales ministros no son en realidad consejeros del Rey, porque carecen de valor para decirle claramente cuáles son las aspiraciones del país.

Censura también que se eduque al Rey en la práctica de dar por medio de decreto aquello que debió hacerse en pleno Parlamento.

Y añade: «Si pudieran hacerse públicas las palabras y los pensamientos de los ministros, ¡qué cosas se sabrían!»

Explica la última crisis ministerial, afirmando que hubo un cambio radical de programa, que rompió y dejó hecho girones el pacto que él había sellado con el Sr. Sagasta.

Prosiguió el orador diciendo que no podía tolerar las intrusiones de la Curia romana en la esfera del poder civil.

«Por mi parte (dice) cumplí las promesas que hice al entrar á formar parte del Gobierno. Si el país me ayuda, venceré: en caso contrario, me retiraré á mi casa.

Seguro estoy de que los liberales nada harán. No tardaré en abandonarles. Mas tampoco entraré en ningún ministerio con el actual partido.

Los grandes problemas de actualidad han adquirido poderoso incremento. Estos problemas, religioso, regional y social, despiertan grandes inquietudes.

El país no está muerto; lo que está es entristecido y avergonzado.»

Afirma que persistirá en su propaganda, aunque cree que no faltará quien pretenda contrarrestarla. Y termina su peroración diciendo:

—«¡Unámonos, demócratas españoles, y venceremos! Quiero llegar, y llegaré; quiero vencer, y venceré! Ahora vosotros meditaad sobre cuanto os he dicho, mientras recorro España entera, predicando democracia y libertad.»

El fogoso discurso del Sr. Canalejas fué interrumpido á menudo por ruidosos aplausos. Al concluirlo, hizo al orador una ovación delirante.

—El periódico parisien «La France» publica el resultado del interview que uno de sus redactores celebró con el general Weyler.

Las declaraciones del ministro de la Guerra revisten especial importancia.

He aquí su contenido, según dicho periódico francés.

Hablando el general de la salida del señor Canalejas del ministerio, dijo:

—«Yo me quedé formando parte del Gabinete, á pesar de mis ideas liberales avanzadas, por no crear dificultades al Rey, ocho días después de su coronación y jura; pero estoy de acuerdo con Canalejas, respecto á la necesidad de cumplir el programa ministerial convenido desde un principio.

«Consiento en que el Parlamento esté cerrado durante el verano; pero al regresar el Rey á Madrid, deben abrirse las Cortes, para discutir y votar los proyectos pendientes, sobre las cuestiones religiosa y social y sobre descentralización. Allí acaban mis compromisos con el actual Ministerio.

«No tengo fe en que se realicen las promesas hechas; á pesar de lo cual esperaré á que pase el verano, puesto que así lo ofrecí. Si no se cumplen aquellas promesas, tomaré la actitud que me convenga y aconsejen las circunstancias.»

Hablando luego del joven monarca, dijo el general:—«El Rey es amigo del progreso; está imbuido en las ideas liberales, y espero que no olvidará que la monarquía debe ser leal.

«Tengo ideas avanzadas (añadió el general) y no soy enemigo de la República, aunque no la considero posible en España.

«Creo que deben realizarse las reformas sociales y mejorar la suerte del pueblo; pero con método y sin recurrir á revoluciones.»

Y concluyó diciendo:—«La tranquilidad pública está asegurada. Comigo no hay temor de que surja la guerra civil; bien lo saben los carlistas, que recientemente declararon que me conocen demasiado, para arriesgarse á cualquiera intentona.

«Mi anhelo constante y principal es hacer ejército.»

Firma este interview el conocido periodista Gastón Routier.

Ecos políticos

Ya es un hecho la unión de Silvela y Maura.

Los jesuitas tendrán por lo tanto antes de poco uno de los suyos en el ministerio.

Porque Maura es un jesuita de los llamados de ropa corta y ocupará el poder con Silvela.

Esperamos que la primera disposi-

ción que tome sea el traernos otras seis mil congregaciones del extranjero.

Por aquello de que al que no quiere caldo taza y media.

El Gobierno teme la campaña que va á hacer este verano el Sr. Canalejas, y tiene motivo para temerla.

Si el ex-ministro de Agricultura cumple lo que ha prometido y hace una campaña democrática y anticlerical puede decirse que quedará de jefe reconocido del partido liberal.

El fusionismo no se sostiene más que ficticiamente, mientras dure el poder. Cuando caiga Sagasta habrá una desbandada general hacia el señor Canalejas.

Nadie que tenga una gota de sangre liberal en las venas podrá seguir al señor Moret, que es el que designa como sucesor suyo el señor Sagasta.

Aparte de los mil lunares que tiene, y que no queremos recordar, don Segismundo está hoy á servicio de la reacción y el Vaticano.

Quedará completamente aislado con el estigma encima de los traidores.

En cambio la situación será de Canalejas sino cede, si sigue el camino emprendido, sino transige en poco ni en mucho con la sotana.

Porque además del apoyo que tendrá en los suyos, cuantos de demócratas y de republicanos nos preciamos le prestaremos ayuda para combatir á la gente negra.

Gracias á su actitud, hoy es Canalejas la figura más saliente que hay dentro de nuestra política.

Que persevere en ella, aunque en último caso tenga que romper con el régimen.

Esto le elevaría mucho más alto todavía.

MAHÓN

VIAJE DE RECREO A LA BALEAR MAYOR

A las cuatro de la madrugada de hoy ha llegado frente á su habitual fondeadero el vapor correo «Isla de Menorca» procedente de Palma, en cuyo buque han regresado los expedicionarios que en número de más de doscientos pasaron á dicha capital para asistir á la corrida de toros celebrada el domingo último, y visitar al mismo tiempo las tan famosas cuevas de Artá, situadas en las inmediaciones de Capdepera.

El día después de la salida de esta y hallándose el vapor en la bahía de Palma, se inició por los Sres. Orfila, Ripoll y nuestro director una colecta entre los expedicionarios que produjo 66.75 pesetas, á beneficio de las familias de los desgraciados naufragos mallorquines Escudero y Rigo, que el mismo día de la llegada entregaron los señores citados al alcalde don Antonio Roselló y Gómez para que á su vez se sirviera hacerlas llegar á su destino.

Por la tarde, después de haber comido, se dirigieron la mayoría de los expedicionarios á la plaza de toros que estaba ocupada en su totalidad, calculándose que presenciaron la corrida unos diez mil espectadores.

La *fiesta nacional*, á juicio de los inteligentes, dejó mucho que desear, puesto que hubiera pasado por una mala becerada; á no ser por el quinto toro en que se armó una bronca fe-

nomenal motivada á que el presidente D. José Montaner dió la orden de cambiar la suerte de varas por la de banderillas, y el público protestó con una monumental silba y algunas otras demostraciones algo más contundentes, puesto que el redondel se vió sembrado de botellas, piedras y otros *admirículos*, tan luego los banderilleros intentaron colgar los *adornos* al bicho, teniendo que retirarse á paso ligero. El escándalo duró unos tres cuartos de hora, hasta que el pueblo soberano triunfó de la obcecación del presidente, quien acabó por revocar la orden, en vista de que su amenaza de proclamar la *ley marcial* no había surtido efecto alguno.

Se entró á la lidia del último toro, blando como sus antecesores, ya muy avanzada la tarde y con una profusión de cerillas encendidas por el público, y pasó lo que no se había visto nunca, que la res fué muerta de una puñalada por un torero á la vista del público y de la presidencia, quedando el hecho *impune*, como si tal cosa hubiera pasado, á pesar de concurrir la circunstancia agravante de *premeditación y alevosía*.

Y basta de toros....
Por la noche algunos de los excursionarios la pasaron en sus primeras horas en el «Teatro Lírico» donde se representaba la zarzuela de gran espectáculo *Los Sobrinos del Capitán Grant*. En cuanto á la labor artística de las partes que componen la compañía, pudo pasar; no así el decorado que estuvo á la altura de un villorrio, á pesar de que el precio de entrada y de localidades lo eran de una capital de importancia.

Á la mañana siguiente, ó sea el lunes á las 7:45 embarcaron en el tren para Manacor diez y siete de los excursionistas que se juntaron para visitar las cuevas de Artá, llegando al primero de dichos puntos á las 11 de la misma mañana. Desde allí se tomó un carruaje que en tres horas y media los trasportó á Artá y una hora más tarde se encontraron á la entrada de las cuevas que se hallan próximas al mar. Dos horas largas estuvieron admirando las bellezas que la naturaleza ha formado en el interior de aquellas, sin mediación de auxilio extraño, al cabo de las cuales regresaron á Manacor á las once de la noche, desde donde al día siguiente tomaron de nuevo el tren llegando á Palma, finalizada la excursión, á las 11 del mismo día.

Á las seis de la tarde hora de embarcar en el «Isla de Menorca» que debía nuevamente conducirlos á su querida *roqueta*, viéronse los espaciosos muelles del puerto de Palma atestados de personas que acudían á despedir los excursionistas, á quienes además de desearles un feliz viaje les acompañaron por tierra hasta el mismo faro de la embocadura, junto al cual pasó casi rozando el vapor á su salida.

El viaje de retorno á esta se ha visto coronado por el más feliz éxito, pues hasta los elementos han contribuido á ello, pues que ni uno solo de los que iban en el numeroso pasaje ha sufrido las molestias del mareo.

Muy satisfechos retornan los excursionarios del viaje á Palma, como así mismo de la cordial acogida que se les ha dispensado en aquella capital, tanto por parte de las autoridades como de los particulares; debiendo hacer constar al mismo tiempo,

que en las dos travesías de ida y vuelta, se han afanado también, así el capitán del vapor D. Tito Ginard, como todos los tripulantes que componen la dotación del buque de su mando, en atender solícitos á la menor indicación de cualquiera de los pasajeros; todo lo cual ha contribuido al feliz resultado de la expedición llevada á cabo á la mayor de las Baleares.

Á las nueve y media de la mañana de hoy las fuerzas del Regimiento infantería de Baleares n. 2 y una compañía de artillería han salido de los cuarteles de la plaza de la Esplanada donde se alojan para efectuar un paseo militar.

Con la fuerza presente se han formado cuatro compañías. Una de estas al mando del capitán D. Luis Simó y llevando como jefe al Comandante señor Albertí ha ido por la carretera que conduce al anejo pueblo de San Luis, con objeto de tomar posiciones para defenderlo.

Las tres compañías restantes al mando del jefe principal Teniente coronel señor Jaume han tomado á su vez el camino que de la carretera de la aldea de San Clemente conduce al caserío de Llumasanas. Llegadas estas fuerzas se ha tomado el orden de marcha de combate, ó sea, estableciendo la *punta-vanguardia*, la *vanguardia*, *flanqueos*, *centro de la columna* y *retaguardia*, y en esta disposición se ha seguido el camino que desde el citado caserío termina en el pueblo sufragáneo de San Luis con el intento de atacarlo.

Después de un pequeño simulacro de combate se ha entrado en el pueblo dándose á las tropas un descanso de 20 minutos.

Mientras tanto la compañía del Comandante señor Albertí marchó por el camino opuesto á defender el pueblo de Villa Carlos, para donde siguieron después del descanso las fuerzas del teniente coronel señor Jaume, y repitiéndose la misma operación que en el anterior pueblo de San Luis y previo un nuevo descanso, regresaron las fuerzas reunidas por la carretera que de Villa Carlos conduce á Mahón, retirándose á sus respectivos acuartelamientos, donde entran á las dos y cuarto de la tarde.

Para salir mañana de nueve á diez de la misma de este puerto, se estaba alistando en la tarde de hoy el crucero de guerra «Lepanto» que forma parte de nuestra Armada.

Insístese en que mañana llegará desde Barcelona donde se hallaba, el acorazado guardacostas «Vitoria» que como el primero de dichos buques se suma en la marina de guerra de nuestra nación.

El día 15 del presente mes comenzaron en el cabo de la Nao, provincia de Alicante, los trabajos para la construcción de una caseta en donde se han de situar los aparatos para verificar las experiencias de la telegrafía sin hilos entre dicho punto y el Cabo Pelado de Ibiza, mediando entre ambos la distancia de 96 kilómetros. Dirige los trabajos el comandante de ingenieros señor Cervera, que es el inventor del aparato que va á ensayarse.

Desde hace doce días no se ha registrado ningún fallecimiento en esta ciudad, cuya circunstancia nos es da-

ble comunicar á nuestros lectores, pues ello demuestra que la salud pública continúa inalterable entre los vecinos de la misma.

Que sea muy duradero tal estado.

Han regresado á Madrid de su viaje de propaganda á provincias los jóvenes diputados republicanos señores Lerroux y Soriano. Durante aquella han acudido á aplaudirles con entusiasmo por su obra redentora en pro de la Federación Revolucionaria, tanto los republicanos viejos que aspiran á la instauración de la República, como los jóvenes de la nueva generación que ansian cambiar el actual régimen, para lograr la felicidad de España.

Animo, pues, y secundando las iniciativas de aquellos caudillos es el modo de ver realizados nuestros ideales, que es lo que nos hace más falta.

Hemos tenido ocasión de ver los preparativos que se hacen en Palma para la instalación de nuevos alumbrados:

La Sociedad «Agrícola Industrial Balear» está activando sus trabajos á fin de poder, dentro de un breve plazo, dotar á aquella capital del tan importante fluido eléctrico.

Varias brigadas de trabajadores prosiguen colocando palomillas y postes en muchos edificios, cuyos propietarios no han tenido inconveniente en conceder permiso para ello, toda vez que se trata de instalar una línea aérea á baja tensión con un voltaje de 110 voltios: voltaje que según se afirma no ofrece ningún peligro para el público.

Por su parte, el dueño del gran hotel que se construye en la plaza de Weyler, solicita permiso del Ayuntamiento para colocar un gasógeno para mover un motor de 16 caballos de fuerza, alimentado con gas pobre; la comisión respectiva entiende que se debe conceder dicho permiso, aunque las ordenanzas digan que no es permitido emplear motores de aquella fuerza.

Cortamos de «La Última Hora» de Palma del lunes último lo siguiente:

«SUSCRIPCIÓN

Por iniciativa de los Sres. Director de EL LIBERAL de Mahón, corresponsal de «La Última Hora» en la capital de Menorca Sr. Orfila y D. Juan Ripoll y Estadés, entre el numeroso pasaje del vapor «Isla de Menorca» que en viaje extraordinario llegó ayer á nuestro puerto con motivo de la corrida de toros, se abrió una suscripción á beneficio de las familias de los desgraciados naufragos Escudero y Rigo

La suscripción produjo 6675 pesetas que fueron entregadas al Sr. Alcalde de Palma rogándole se sirviera hacerlas llegar á su destino.

Es digno de elogio el espontáneo acto de filantropía realizado por los pasajeros del «Isla de Menorca», en su mayor parte mahoneses, el cual constituye una nueva prueba de los sentimientos de fraternidad que unen á los habitantes de Menorca con los de la balear mayor.

En el Ayuntamiento de Ciudadela se hallan expuestos á efectos de reclamación los apéndices al amillaramiento de la riqueza inmueble.

Se halla vacante una plaza de práctico de número en el puerto de Mahón la que debe cubrirse por oposición, con arreglo al párrafo 4.º de la R. O. del 11 de Marzo de 1886.

Para la presentación de solicitudes

se concede un nuevo plazo que terminará el 30 del próximo mes de Julio.

En la Comisaría de guerra de esta plaza el 12 del próximo Julio tendrá lugar una subasta oral á fin de enajenar material inútil.

El 14 del mismo mes en la citada dependencia habrá un concurso á fin de adquirir víveres y artículos.

En viaje directo para Barcelona ha salido esta tarde á las seis el vapor «Isla de Menorca» con la baliya, carga y numeroso pasaje.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 18, 2.

En los nuevos discursos que ha pronunciado en Valencia el señor Canalejas ha ido acentuando la nota socialista.

El capitán general de Cataluña señor Bargés ha sido autorizado por el Gobierno para que proceda de acuerdo con los representantes de los partidos gubernamentales, con ocasión del viaje proyectado por el Sr. Canalejas á Barcelona.

Madrid 18, 4'15.

En Avilés ha habido una colisión con motivo de una romería resultando de aquella once heridos, algunos de estos grave.

Se ha ultimado la estadística de las Congregaciones religiosas existentes en España.

Madrid 18, 10'10.

En el meeting celebrado en el Grao de Valencia asistía una concurrencia enorme. Canalejas estuvo contundente en su discurso, se lamentó de que los obreros careciesen de representación en el parlamento. Díjoles que no creyesen en las promesas del gobierno, pues que este no hará nada que tienda á mejorar su situación.

Madrid 18, 12'15.

En Francia se han helado los picos de las cumbres con motivo de las nevadas caídas reinando inmenso frío. Aquellos moradores no recuerdan que este fenómeno del tiempo se hubiera registrado en igual época de la actual.

Cotización Oficial

Madrid 17 Junio á las 16.

4.º interior	72'00
Exterior	00'00
Amortizable 4 p%	00'00
Id 5 por 100	91'55
Cubas 1886	00'00
— 1890	00'00
Banco España	00'00
Tabacalera	397'00
Paris á la vista	36'25 á 36'50
Londres id.	00'00 á 00'00

**

Banco de Mahón

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	50'00	60'00
Banco de Mahón	00'00	40'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado	102'00	00'00
Marítima	000'00	00'00
Maquinista Naval	110'00	00'00
Oblig. municipales	78'00	00'00

Mahón 4 Junio 1902.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajoli 18.

Barómetro 757'9
Viento N. E. flojo
Mar rizada
Cielo y horizontes acelajados.

ANUNCIOS

Alcaldía de Mahón

EDICTO

Por el presente se cita á Don Ramón Sanchez Rubio, Apoderado que fué del Ayuntamiento de esta Ciudad en la capital de la Provincia, para que en el término de ocho días comparezca en la Depositaria de dicha Corporación á hacer efectiva la cantidad de 7.197 92 pesetas que quedó adeudando al cesar en el expresado cargo; con apercibimiento que de no verificarlo se procederá contra el deudor por la vía de apremio.

Mahón 14 Junio de 1902.—El Alcalde.
—Juan Victory.

EDICTO

Don Mateo Ros y Pujol,

Oficial de la Hacienda y Recaudador interino de la zona de Menorca.

Hago saber: que por el Sr. Tesorero de Hacienda de la Provincia se ha dictado con fecha 14 de Junio contra los contribuyentes morosos al pago de las contribuciones Rústica, Urbana é Industrial de todos los pueblos de esta Isla la siguiente

PROVIDENCIA

Por cuanto los contribuyentes comprendidos en esta relación no han hecho efectiva sus cuotas en los plazos señalados por Instrucción: quedan incursos en el recargo de primer grado ó sea el 5 por 100 sobre las mismas que establece el artículo 50 de la vigente Instrucción para el servicio de la Recaudación, pudiendo satisfacer dichas cuotas y el mencionado recargo durante los días siguientes á la publicación de la presente en el B. O. de la provincia, según dispone el artículo 52 de la antedicha Instrucción. Y en cumplimiento de lo que dispone el art. 52 de la citada Instrucción se publica el presente edicto por el que anuncio á los contribuyentes el derecho que tienen de solventar los descubiertos

con el recargo del primer grado de apremio en el local de la Recaudación sito en Mahón calle de la Infanta n.º 12 durante los días 20 al 22 de Junio desde las siete á las trece de los expresados días.

Mahón 17 Junio 1902.—El Recaudador auxiliar, Benito Aguiló.

Admon. de Consumos de Mahón

Se avisa á los contribuyentes del estrarradio de este término municipal que no han satisfecho las cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres que por repartimiento individual y ciertos obligatorios les fueron señaladas para el corriente año de 1902, que la cobranza voluntaria de las mismas queda prolongada hasta el 30 del corriente mes.

Los que transcurrido el indicado plazo hayan dejado de cumplir con dicho requisito sufrirán: el procedimiento ejecutivo de apremios, conforme dispone la Instrucción vigente.

Mahón 16 Junio 1902.—El Administrador, P. P.—Juan Salord.

Para vender

Lo está la casa-horno de la calle del Angel número 22.

Informes en esta imprenta.

Aviso

Se necesita un aprendiz de carpintero.

En esta imprenta informarán.

Sardinas para pescar

Se han recibido en el almacén de D. Cristóbal Thomás.—Rampa de la Abundancia, 36.

A LOS PROPIETARIOS

M. CARLOS BUTSEMS & FRADERA

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

Pelayo, 22-Barcelona.

Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Romanos y Venecianos

con privilegio exclusivo

Objetos de piedra y granito artificial

y marmol comprimido

Precios y condiciones ventajosas

Para catálogos y demás referencias al

Representante en Menorca D. JUAN T. VIDAL

MORERAS, 10-MAHON

El amparo del agricultor

Sociedad Anónima de Seguros á prima fija

contra incendios, contra el pedrisco y contra los accidentes y muerte del ganado

CONSTITUIDA CONFORME LAS LEYES VIGENTES

Capital elevable á 1.000.000 de Pesetas

Dirección General: Calle de la Princesa, 52-Barcelona

Sub-dirección en Madrid: Calle de Preciados, 64.

Apelar al seguro es obtener la tranquilidad y bienestar del hogar y la certidumbre de los beneficios de la actividad y de sus desvelos. De esta misma tranquilidad nace la prosperidad de los hombres, florecen las industrias y la Agricultura.

Por esto no creemos, conocidas sus ventajas, tener que recomendarlo; pero, no obstante; nos permitimos recordarlo en la seguridad de que no pecarán de indiferentes.

No queremos realzar nuestra Compañía yándonos de nombres para señalar su importancia.

Al extender sus operaciones en esta provincia la Sociedad

EL AMPARO DEL AGRICULTOR

se limita á declarar que siempre sabrá corresponder á la confianza que se le dispensa y que sólo desea demostrar es acreedora á la misma.

La mejor recomendación es la propaganda hecha por sus mismos asegurados.

Dirigirse á la Delegación general de la C.ª calle Cos de Gracia, número 48.—

MAHON.

Subdelegación en Palma de Mallorca: calle de Pelaires, n.º 26.

Agentes en todos los pueblos de la provincia.

Luz Lau Lauer-Xifré

ALUMBRADO

CALEFACCIÓN Y FUERZA MOTRIZ

Mecheros incandescentes para acetileno, con patente de invención para España y el Extranjero.

El alumbrado mejor y más económico á presión fija para habitaciones, talleres, fábricas, casas de campo, minas y poblaciones.

Representante para las Baleares: Feliciano González-San Juan, 39-Mahón.



Se participa á los Sres. Cargadores, que el Pailebot «SAN SALVADOR», al mando de su patrón D. Bartolomé Amengual, se halla en Barcelona, á la carga para esta.

Para informes y demás dirigirse. En Barcelona á los Sres. Moll y Corominas, en Liquidación, Ancha 51. En Mahón á Miguel Estela Thomás, Rampa Abundancia 45.

18-19-20

Helados Se encontrarán todos los dominicos en la Confitería La Tropical.

MELADOS

Se encontrarán en la Confitería «Las Delicias» de Pedro de A. Valls, todos los jueves y días festivos. Avisando se sirven á domicilio.

Francisco Fábregues, imp.—MAHON

Miranda, **FEMENIAS** (FOTOGRAFO) Miranda,

Para que tengan los retratos completamente á su gusto, los que encarguen las fotografías de primera calidad, se les entregará:

DOS POSICIONES DIFERENTES, PAGANDO SOLAMENTE UNA

á fin de que puedan escoger, antes de hacer el pedido.

Los clichés se conservan durante un año

Se retrata todos los días (aunque llueva)